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□晚报记者 周炜卿

本报讯 “我的儿子王珂，2003年被免试
保送北京大学，本科毕业后，直接进入北京大学
软件与微电子学院攻读硕士研究生。”昨日，洛
阳市涧西区芳华路小学的孙玲玲在首届家庭教
育现场会上讲述着她如何把“游戏大王”送进北
京大学的故事。10月 21~22日，来自全省各地
市、县、区的教育局长、关工委主任们齐聚巩义
格阑大酒店，共同探讨家庭教育工作。省教育
厅、关工委有关领导参加了会议。

挖掘“家长”教育资源和理念
随着教育体制的改革，教育形式、教育内容

不断创新，如何让孩子尽快接受理解消化和吸
收，是学校和家长都十分关心的问题。家庭是
学生最自然的生态环境，家庭教育是学校教育
的延续和补充。首届家教现场会的宗旨是，要
以更宽广的教育视野，挖掘“家长”教育资源和
理念。在昨日的经验交流上，家长、老师、教育
部门的领导对此展开热烈讨论。不少家长向与
会人员讲述了成功教育子女的亲身体会。

培养孩子独立学习生活的能力
孙玲玲是洛阳市涧西区芳华路小学的老

师，她的儿子王珂曾经是“游戏大王”，后被保
送上北大。她总结说：“平等、沟通、讨论、协议、

阶段性总结、分析、实验、责任、重视过程、预测

多项结果是我们家庭教育的几个特点。”

王珂上学的第一天，孙玲玲就遇到了给孩

子作业签字的事儿。当时她就和孩子商谈：“你

有没有能力完成自己的作业？”“能。”孩子回

答。“你能不能自己的作业认真检查，证明自己

的能力？”孩子回答：“能”。从此，孙玲玲就让孩

子自己检查作业，以培养孩子独立“工作”、独立

学习、独立完成自己分内事情的能力。

为了能够让孩子理解掌握已学的内容，孙

玲玲和孩子商量着采用“改错本”的方法。就

是把孩子检查过的作业又出错的题，分科记录

在错题本上，写上时间、错题内容和订正内

容，并在分析错误原因上设计了“没听懂、上

课精力不集中、粗心、没有请教老师”几个小

栏目，让孩子把原因以符号形式记录清楚。每

隔一个月做一次统计，指导孩子在以后的学习

中有目的地自我调整。

升入初中后，孙玲玲和孩子商量并签订了

“星期天我们当家”协议。家里出30元钱，让王

珂和姐姐、表姐3个人理家一天，让孩子做一天

饭菜，在保证饭菜质量前提下节余归己。这项

活动坚持了半年，孩子从中受益匪浅。

孩子爱好游戏不可怕，要会正确引导
王珂从小学四年级开始接触电脑，起初孩

子非常喜欢玩游戏，孙玲玲也和其他家长一样
怕孩子沉迷游戏而荒废学业，也采取过严厉的
措施。后来，王珂的一番话让孙玲玲开始反思
自己的行为。他说：“你们大人不能扼杀我们小
孩的兴趣。如果我自己意识不到为何而学、怎
么学习，你们说的再多也没用。”

孙玲玲及时调整了与孩子相处的态度，深
深感受到必须小心翼翼地保护孩子的兴趣、关
心孩子第二生活的重要性。她开始参与到孩子
的爱好中去，和孩子一起到商场买全英文的正
版游戏，并为他买了一套英汉、汉英双语词典。
她与孩子签订了家庭协议——每星期完成自己
的“工作”后，可以到姨家玩一天游戏。

孙玲玲让孩子带上光盘，自己安装游戏。
遇到不懂的地方就自己查字典，遇到难题就请
教从事计算机专业工作的姨夫。从那时起，王
珂对计算机软件安装产生了浓厚的兴趣，逐步
开始钻研计算机软件的设计。

2002年，王珂的计算机应用软件工程项
目参加了第十七届全国青少年科技创新大赛和
全国“明天小小科学家”评选，获得了科技创新
一等奖和“明天小小科学家”称号。孙玲玲
2003年被河南省教育厅评为优秀家长，2006年
荣获感动河南优秀母亲等荣誉称号。

首届家教现场会历时两天，分别举行了专
家讲座、经验交流、现场参观等活动。

□晚报记者 袁建龙 通讯员 李青娜 文/图

本报讯 昨日上午，登封市颍阳镇陈家沟
村一村民家打井，打井工杨建宣正在井下作业
时，被突然落下的石块砸在了井底，生命危在旦
夕。后赶来的消防官兵经过 4个小时的艰难
营救，终将其救出。

昨日中午，登封市公安消防大队接到110指
挥中心指令：陈家沟村一村民家中，正在井下作
业的工人杨建宣被井壁周围散落的大石块砸在
了井底，腿被卡不能动弹，请求救援。

接到报警后，登封消防大队大队长李广明
带领6名救援经验丰富的战士火速赶往事发地。

据报警人王妮（化名）讲：“俺家的井已经打
了24米多深，为了防旱准备再往下挖点。今天
早上正在用铁锥子往下挖，忽然听见‘咚’的一

声响，一看才知道是钢丝绳断了。杨建宣把绳
子绑在身上下了井，发现是井壁的石头掉下来
把钢丝绳给砸断了，正准备给钢丝绳接起来时，
井壁上又掉下一块石头，把杨建宣砸到了井
底。现在他在井底不能动，你们快救救他吧。”

根据现场观察，井口直径大约有 60厘米，
李广明一边向伤者喊话安慰其情绪，一边命令
消防队员张力先下到井底观察情况。

张力到达井底后，发现杨建宣被死死地卡
在了铁锥子与石块之间，正在痛苦地呻吟着。

根据现场情况，大家制订了两套救援方案，
但条件所限都放弃了。最后救援人员从村民家
中借来了小型碎石机，让张力在保证伤者不受
第二次伤害的情况下，一点一点地把石块钻碎。

4个小时后，伤者被成功救出。现场围观
的群众报以热烈的掌声。

“天生没有鼻梁骨，贫家女闭门不
出”新闻追踪

女孩上海开颅截骨
6个多小时手术很顺利
恢复一段时间，她还得再做

鼻部整形手术

□晚报记者 熊堰秋 通讯员 张建军

本报讯 本报连续报道的 15岁的新
密女孩郑云洁因天生没有鼻梁骨而羞于见
人闭门不出一事，最近有了新进展。10月
21日，郑云洁在上海成功接受了颅骨修复
手术，下一步将在郑州集美整形医院进行
鼻部整形美容。

据郑云洁的母亲介绍，10月 17日，她
和女儿在郑州集美整形医院相关医护人员
陪护下来到上海中山医院。手术前经过一
系列的检查，21日上午 10时，云洁被推进
了手术室，直到下午 5 时才被推出手术
室。在这一过程中，家人可谓是牵肠挂肚，
度“时”如年。

据参加手术的专家之一——郑州集美
整形医院外科杨永胜主任介绍，这次手术不
同以往的整形手术，这次手术的对象是一
名国内罕见的面裂患者。眶距增宽症病
情复杂，手术风险很大，手术死亡率达到
5%，即使是三甲综合医院，也常见此类手
术失败甚至患者死亡的案例。

为了做到手术万无一失，集美整形医
院自 9月份起，多次召集一流专家为郑云
洁的手术进行会诊和研讨，精心设计手术
方案。经过慎重研究，决定手术分两个阶
段进行。10月份先安排郑云洁到上海复
旦大学附属中山医院实施颅脑外科手术，
解决颅骨的截骨问题。等恢复一段时间
后，再转到郑州实施第二步手术，进行综合
鼻部整形术。每个阶段的手术均由国内一
流的专家主刀。

杨永胜全程参与了手术，他说，虽然
第一阶段的手术难度和风险很大，但在各
科室专家的协同配合下手术很顺利。手
术从上午 10时开始，持续到下午 4时许，
手术过程中尽量避免了对脑部可能造成
的伤害，脑膜保持得十分完整，为第二阶
段鼻部手术打下了良好基础。

“我是怎样把‘游戏大王’送进北大的”
我省首届家教现场会，家长传经：保护孩子兴趣爱好，提供正确“玩法”


